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INAUGURAÇÃO

Presidente do Cremepe prestigia a inauguração do 
Edifício Governador Eduardo Campos do Hospital 
de Câncer de Pernambuco (HCP)

O presidente do Conselho Re-
gional de Medicina de Per-
nambuco (Cremepe), Maurício 
Matos, prestigiou, no dia 1º de 
setembro,  a inauguração do 
Edifício Governador Eduardo 
Campos do Hospital de Câncer 
de Pernambuco (HCP). Estive-
ram presentes na solenidade 
o governador do Estado, Paulo
Câmara, o prefeito de Recife,
João Campos, o secretário de
saúde do Estado, André Longo,
a secretária de saúde do Recife,

Luciana Albuquerque e o verea-
dor do Recife, Tadeu Calheiros. 
A partir de agora, a capacidade 
para atendimento na unidade, 
que presta assistência a pacien-
tes oncológicos em todo o esta-
do, tem  o aumento previsto em 
30%, além da melhoria na qua-
lidade da estrutura das instala-
ções. O prédio anexo ao HCP foi 
nomeado em homenagem ao 
ex-governador que trabalhou 
na requalificação da unidade de 
saúde durante a sua gestão.

RECONHECIMENTO

Diretores do Cremepe participam da solenidade da 
entrega do título de acadêmico emérito da Academia 
Paraibana de Medicina ao Dr. Hiran Gallo

No dia 2 de setembro, o presi-
dente do Cremepe, Maurício 
Matos, e o 1º Secretário, André 
Dubeux, participaram da so-
lenidade de entrega do título 
de acadêmico emérito da Aca-
demia Paraibana de Medicina 

para o presidente do Conselho 
Federal de Medicina (CFM) Hi-
ran Gallo, na sede do Conselho 
Regional de Medicina da Pa-
raíba, e posse do médico João 
Bezerra Jr. na mesma academia.
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REUNIÃO

O vice-presidente do Conselho 
Regional de Medicina de Per-
nambuco, Mário Jorge Lôbo, 
participou, no dia 8 de setembro, 

de reunião com o Secretário de 
Saúde de Pernambuco, André 
Longo, com a Secretária Exe-
cutiva de Gestão do Trabalho e 

Entidades médicas se 
reúnem com secretário 
de saúde do Estado, 
André Longo

Educação em Saúde, Fernanda 
Tavares, o presidente e a secre-
tária-geral do Simepe, Walber 
Steffano e Claudia Beatriz, na 
sede da SES, no Bongi. No en-
contro foi discutida a falta de 

segurança na Unidade de Pron-
to Atendimento (UPA) Caxangá e 
os contratos e remuneração dos 
profissionais que prestam servi-
ços para as Organizações Sociais 
e instituições filantrópicas.

EDUCAÇÃO MÉDICA

Médicos pernambucanos são os que mais acessam a 
plataforma de artigos científicos da EBSCO

Dentre os Conselhos Regionais de Medicina que utilizam a plata-
forma EBSCO (Dynamed e Medline), o Cremepe já alcançou mais 
de 6 mil acessos dos mais de 2.300 títulos do medline, além de 
estudos e artigos científicos do Dynamed. O gerente regional da 
EBSCO, Everson Nascimento, esteve no dia 08 de setembro, reuni-
do com os membros da Escola Superior de Ética Médica do Creme-
pe para expor os dados de acesso, indicando que os profissionais 
inscritos em Pernambuco já acessaram mais a plataforma do que 
médicos dos estados de São Paulo e Minas Gerais, por exemplo.

Na plataforma disponibilizada gratuitamente pelo Conselho Re-
gional de Medicina de Pernambuco para médicos adimplentes, o 
Cremepe Acadêmico, o médico pernambucano pode acessar os 
principais estudos, artigos e revistas científicas sobre assuntos cien-
tíficos, baseados em evidências.
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FISCALIZAÇÃO

Cremepe fiscaliza Unidade Mista de Passira

GALERIA

Conselheiros do Cremepe participam do II Encontro 
Nacional dos Conselhos de Medicina em Porto Velho

Temas importantes para os médicos, como a publicidade médica, o Revalida, a qualidade do 
ensino e a residência médica, entre outros, foram debatidos, nos dias 08 e 09 de setembro, 
em Porto Velho (RO). O evento foi promovido pelo Conselho Federal de Medicina (CFM) e 
contou com a participação de representantes do Conselho Regional de Medicina de Per-
nambuco e de outras entidades. “Este será o primeiro Encontro que realizaremos após a 
pandemia. Será um momento importante para avaliarmos os desafios atuais da medicina no 
Brasil e decidirmos quais caminhos devemos seguir”, avalia o presidente do CFM

No dia 05 de setembro, o médico 
fiscal do Cremepe, Sylvio Vas-
concellos, vistoriou a Unidade 
Mista Nossa Senhora da Concei-
ção, no município de Passira, no 
agreste do Estado. 

O relatório de vistoria destacou 
a necessidade do cumprimento 

das normativas da Comissão de 
Controle de Infecção Hospitalar 
(CCIH), a diferenciação dos flu-
xos para pacientes com suspeita 
do Coronavirus e solicitou dados 
administrativos ao diretor técni-
co da unidade. O relatório será 
encaminhado à diretoria da au-
tarquia para encaminhamentos.
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COMUNICAÇÃO 

Acesse o podcast do Cremepe: 
Medicina em evidência

No dia 13 de setembro estreou o 
novo episódio do Podcast do Cre-
mepe, inaugurando um novo qua-
dro fixo da programação, o “Medi-
cina em Evidência”, em que serão 
abordadas temáticas com em-
basamento científico em prol da 
disseminação de conhecimento e 
informações de qualidade a todos 
os médicos pernambucanos.

No episódio de hoje, em alusão 
ao Dia Mundial da Sepse, a do-
ença será o tema central da con-
versa entre o vice-presidente da 
Sociedade de Terapia Intensiva 

(Sotipe), Arthur Faria, e da secre-
tária-geral do Cremepe, Zilda Ca-
valcanti, que discutiram, entre di-
versos outros tópicos, a prestação 
rápida de cuidados e avaliação 
frequente do paciente com sepse; 
primeiros sintomas que devem 
ser analisados e seleção e ordem 
de remédios administrados para 
tratamento quando ainda não se 
conhece a fonte da infecção.

O podcast do Cremepe está dis-
ponível nas principais platafor-
mas de áudio e encontram-se 
elencadas no portal da entidade.

Acesse pelo QR code:

Ou clique aqui para acessar:

EP. 01 - SEPSE

Diretores do Cremepe participam de reunião virtual 
do Ministério Público de Pernambuco (MPPE)

O presidente do Cremepe, Mau-
rício Matos, e os diretores da 
autarquia, Silvio Rodrigues e 
André Dubeux, participaram, 
no dia 14 de setembro, de uma 
reunião virtual, proposta pelo 
Ministério Público de Pernam-
buco (MPPE), sobre a situação 
do Hospital Dom Malan, no mu-
nicípio de Petrolina. 

O encontro on-line contou, 
ainda, com a presença do co-
ordenador do Centro de Apoio 
Operacional às Promotorias de 
Saúde (CAOP-SAÚDE), Édipo So-
ares; da Secretária Executiva de 
Atenção à Saúde, Cristina Mota, 
de representantes da gestão da 
VIII GERES da SES e da diretoria 
do Hospital, além do presiden-
te do Sindicato dos Médicos de 
Pernambuco (Simepe), Walber 
Steffano.

https://open.spotify.com/episode/7hEh7rwgkkNjY4wFBjgBUw?si=A7ID42_ISfSDIbyssNGK1g
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Conselheira federal por Pernambuco, Helena 
Carneiro Leão, prestigia o Prêmio Literário da 
Comunidade Médica de Língua Portuguesa

A Conselheira Federal por Per-
nambuco, Helena Carneiro Leão, 
prestigiou, no dia 15 de setembro, 
o lançamento do Prêmio Literá-
rio da Comunidade Médica de 
Língua Portuguesa, no Instituto 
Camões, em Brasília. A honraria 
é uma iniciativa da Comunidade 
Médica de Língua Portuguesa 
(CMLP) e tem o apoio do Conse-

lho Federal de Medicina (CFM), 
da Ordem dos Médicos de Por-
tugal, da Ordem dos Médicos de 
Angola, da Ordem dos Médicos 
de Moçambique e da Ordem dos 
Médicos de Cabo Verde.

A premiação tem como objeti-
vo valorizar a interação, com-
preensão, respeito e a ligação 

entre os médicos dos vários 
países da lusofonia e é destina-
da a médicos nacionais destes 
países, devidamente inscritos 
nas respectivas ordens dos mé-
dicos ou associações médicas. 
Os profissionais que concor-
rem tiveram a oportunidade de 
submeter poemas, contos e ou 
obras de ficção/romance, que 

tratem sobre a problemática 
da saúde no Espaço da Lusofo-
nia. O prêmio para o primeiro 
colocado será o valor de 1.000 
euros e um diploma, ofereci-
do pela Ordem dos Médicos 
de Portugal. Serão, também, 
atribuídas menções honrosas, 
cujos prêmios serão uma esta-
tueta e peças de arte.

Secretária-Geral do Cremepe, Zilda Cavalcanti, 
participa da abertura da Jornada Norte Nordeste de 
Alergia e Imunologia

No dia 15 de setembro, a Secre-
tária-geral do Cremepe, Zilda 
Cavalcanti participou da  sessão 
solene de abertura da Jorna-
da Norte Nordeste de Alergia e 
Imunologia, no Hotel Transamé-
rica Prestige, no bairro de Boa 
Viagem, Zona Sul do Recife. 
Estiveram presentes a presiden-
te da Sociedade de Pediatria de 

Pernambuco (Sopepe), Alexsan-
dra Costa, o presidente da Socie-
dade Pernambucana de Clínica 
Médica, Marcus Villander, o pre-
sidente da Associação Brasileira 
de Alergia e Imunologia (ASBAI), 
Emanuel Sarinho e a presidente 
da Jornada e da regional per-
nambucana da ASBAI, Ana Caro-
line Cavalcanti.
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Cremepe e SPP promovem minicurso sobre 
“Transtornos que mais levam ao suicídio: como 
reconhecê-los?”

Como parte das ações do Se-
tembro Amarelo em Pernambu-
co, a Sociedade Pernambucana 
de Psiquiatra e o Conselho Re-
gional de Medicina de Pernam-
buco (Cremepe) promoveram 
o minicurso “Transtornos que 
mais levam ao suicídio: como 
reconhecê-los?”. 

Acesse pelo QR code:

Ou clique aqui para acessar:

Minicurso

Secretária-geral do Cremepe apresenta aula sobre a 
importância de voltar à universidade nos 50+

A Secretária-geral do Cremepe, 
Zilda Cavalcanti, ministrou aula  
sobre “A importância de voltar à 
universidade nos 50+: impactos 
biológicos nesta nova fase do 
viver”, no dia 19 de setembro no 
o 2° ciclo de palestras Unicap 
Prata, da Universidade Católica 
de Pernambuco, programa da 
instituição que oferece uma sé-
rie de atividades gratuitas para 
pessoas com mais de 50 anos. 

A atividade ocorreu de forma 
presencial, no dia 17 de setem-
bro, no auditório do Conselho. 
O vice-presidente do Cremepe, 
Mário Jorge Lobo, fez a abertura 
do evento destacando a necessi-
dade da sensibilidade do tema. 
Na oportunidade, o presidente 
da sociedade pernambucana de 

psiquiatria, Amaury Cantilino, e 
a conselheira e psiquiatra, Mi-
lena França também deram as 
boas vindas aos presentes.

Durante a manhã foram abor-
dados transtornos por uso de 
substâncias, com o Gustavo 
Arribas; a esquizofrenia, com o 

Dennison Monteiro; o transtor-
no bipolar, com Catarina Braga; 
a depressão, com Larissa Vieira; 
e o transtorno de personalidade 
borderline, com Hugo Martins. 
O evento foi transmitido através 
das redes sociais do Cremepe e 
está disponível, na íntegra, no 
YouTube da entidade.

https://www.youtube.com/watch?v=X5GDWRLRoUQ&t=400s
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Cremepe, Sotipe e SBC promovem atualização 
médica em Serra Talhada

O auditório do Hotel Império 
da Serra estava lotado na noi-
te da segunda-feira (19/09), do 
município de Serra Talhada, 
Sertão de Pernambuco. Trata-
va-se da aula de atualização 
em emergência promovida pelo 
Conselho Regional de Medicina 
de Pernambuco (Cremepe), em 
parceria com as Sociedade de 
Cardiologia (SBC) e Terapia In-
tensiva (SOTIPE), para os profis-
sionais da região. 

Na oportunidade, a autarquia 
levou os especialistas Carlos 
Japhet, cardiologista, que tam-
bém é diretor do Hospital Peló-
pidas Silveira, e Everton Abreu, 
conselheiro e coordenador da 
Unidade de Terapia Intensiva 

do Hospital Alfa, principal re-
ferência para os casos de CO-
VID-19 do Estado.

O 2º vice-presidente do Cre-
mepe, Pedro Passos, que é 
responsável pelas ações de 
interiorização da entidade fez 
a abertura do evento e falou 
da importância deste tipo de 
ação. “São duas palestras im-
portantíssimas em Serra Ta-
lhada, na qual vislumbramos a 
presença de quase 50 pessoas. 
A importância das duas pales-
tras é esclarecer e vislumbrar 
aos colegas o risco que se cor-
re quando não é bem atendido 
um paciente com as duas pa-
tologias, tanto a doença coro-
nariana aguda quanto a sepse, 

são duas doenças que precisam 
ser diagnosticadas na sua fase 
inicial para que o tratamento 
tenha o maior sucesso possí-
vel”, destacou o conselheiro.

A parceria das sociedades de 
especialidades com o Conselho 
vem desde o ano passado e este 
programa foi montado para levar 
atualização científica além da 
capital. A primeira atualização 
foi realizada em Garanhuns, no 
Agreste, e o objetivo é levar aos 
outros municípios. Inicialmente 
foram escolhidos temas médi-
cos mais recorrentes nas grandes 
emergências, onde o profissional 
da ponta pode manejar o pacien-
te no próprio município antes de 
encaminhar para a capital.

Para um dos palestrantes, aulas 
assim são fundamentais para o 
profissional que está no interior. 
“Muito importante tanto trazer 
informações cientificas, trocas 
de experiências com os amigos 
do sertão, com os cardiologis-
tas, médicos da atenção básica, 
estudantes de medicina. 

Então essa troca de informa-
ções, atualização científica é 
fundamental para o nosso corpo 
de médicos do nosso estado de 
Pernambuco”, disse Japhet. Ele 
parabenizou o Conselho e se 
colocou à disposição, enquanto 
Sociedade Brasileira de Cardio-
logia para levar a aula a todas as 
cidades de Pernambuco.
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Representantes do 
Cremepe visitam o 
Hospital Eduardo 
Campos, em Serra 
Talhada

No dia 20 de setembro, os diretores do Cremepe, Pedro Passos, de 
interiorização, e Silvio Rodrigues, de Comunicação, visitaram o 
Hospital Eduardo Campos, em Serra Talhada. Os delegados da au-
tarquia Jairflávio Jaime e Jairfábio Pereira, e o cardiologista Carlos 

Cremepe promove 
Fóruns para Diretores 
Técnicos de Serra 
Talhada e Salgueiro

Os diretores técnicos das uni-
dades de saúde de Serra Ta-
lhada e Salgueiro participaram 
nos dias 20 e 21 de setembro 
do Fórum para diretores sobre 
a Resolução Nº 2147/2016. O 
tema foi apresentado pelo di-
retor do Conselho, Silvio Ro-

Japhet, também acompanharam a visita que foi coordenada pe-
las diretoras da unidade, Mauriciana Pereira e Patrícia Queiroz. O 
Hospital funciona parcialmente e deve ter a inauguração completa 
ainda no mês de outubro de 2022.

drigues, e pelo coordenador da 
assessoria jurídica do Creme-
pe, Joaquim Guerra. 

O objetivo da autarquia é pro-
mover o fórum em todas as Ge-
res de saúde do Estado.
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LIVE

Imunizações na adolescência: desafios e 
perspectivas

O Cremepe e a Sociedade Pernambucana de Pediatria (Sopepe) 
promoveram a live sobre imunizações na adolescência: desafios 

Acesse pelo QR code:

Ou clique aqui para acessar:

Live

e perspectivas, no dia 20 de se-
tembro, através dos canais de 
comunicação das entidades. 

A live terá a moderação do 
pediatra, André Pimentel, e 
contará com as apresentações 
do conselheiro e representan-
te da Sociedade Brasileira de 
Imunologia em Pernambuco, 
Eduardo Jorge Fonseca, e da 
presidente do departamento 
científico de adolescência da 
Sociedade Brasileira de Pedia-
tria, Alda Elizabeth Bohler.

Diretoria do Cremepe recebe representantes da 
Comissão Permanente de Avaliação de Documentos 
do Conselho Federal de Medicina (CFM)

O presidente e a secretária-geral 
do Conselho Regional de Medi-
cina de Pernambuco (Cremepe), 
Maurício Matos e Zilda Caval-
canti, receberam, no dia 21 de 
setembro, na sede da autarquia, 
localizada no bairro do Espinhei-
ro, representantes da Comissão 

Permanente de Avaliação de 
Documentos do Conselho Fede-
ral de Medicina (CFM). A visita 
institucional teve como objetivo 
o auxílio por parte do Federal na 
elaboração de protocolos de ge-
renciamento de documentos e 
descarte de materiais.

https://www.youtube.com/watch?v=gL-PPod5LJY&t=334s
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Diretor do Cremepe, André Dubeux, participa de 
reunião com Ministério Público de Capoeiras

No dia 22 de setembro, o coor-
denador do setor de fiscalização 
do Cremepe, André Dubeux, par-
ticipou de reunião virtual com o 
Ministério Público de Capoeiras. 
Estiveram presentes também no 
encontro, além do promotor de 
justiça, Reus Alexandre Serafini, 
o prefeito do município, Joaquim 
Costa Teixeira, a secretária de 
saúde de Capoeiras, Lygia Fer-
nanda Almeida Galvão, e o di-
retor técnico da Unidade Mista 
Quitéria Alves Vilela, Guilherme 
de Tasso Callado Vaz.

O Cremepe realizou, em outu-
bro de 2021, uma fiscalização 
no Centro de Atenção Psicos-
social (CAPS) de Capoeiras e na 
Unidade Mista da cidade, nesta 
última foram encontradas ir-
regularidades na rendição da 
equipe médica, que não aconte-
cia pessoalmente; atendimento 
à gestante com somente um 
médico plantonista, sem a pre-
sença do obstetra, anestesista 

e pediatra; ausência de labora-
tório 24h e de equipe própria 
para transferência. No que diz 
respeito ao CAPS, foi relatado 
que não havia atendimento aos 
pacientes pediátricos. Dubeux 
reforçou a importância da re-
gularização das inscrições das 
unidades junto ao Conselho e 
a urgência na implantação do 
laboratório 24h para realização 
de exames básicos e raio-x na 
Unidade Mista.

Segundo a gestão municipal, 
já houve a contratação de uma 
psiquiatra com foco no atendi-
mento infantil para o CAPS; ga-
rantindo também a instalação 
do laboratório e a regulariza-
ção das rendições das equipes 
médicas. “A questão materno-
-infantil é um problema macro 
de todo o estado de Pernambu-
co, não só do município de Ca-
poeiras”, ressaltou o diretor do 
Cremepe. A secretária de saúde 

do município pontuou, ainda, 
que haverá uma reunião entre 
os 21 gestores municipais da V 
GERES com o intuito de buscar 
meios que minimizem os pro-
blemas encontrados na assis-
tência materno-infantil na re-
gião. “O Cremepe tem o mesmo 
objetivo do Ministério Público 
que é encontrar soluções para 
que a população tenha garan-
tido seu direito constitucional à 
saúde”, finalizou Dubeux.

Cremepe e Sopepe promovem aulas sobre 
suicídio na adolescência

O vice-presidente do Cremepe, Mário Jorge Lôbo, participou no dia 
22 de setembro da atividade em parceria com a Sociedade Per-
nambucana Pediatria (Sopepe) em alusão ao setembro amarelo de 
prevenção ao suicídio. 

“Precisamos falar sobre suicídio na adolescência” é o tema da 
noite que conta com as aulas “Desenvolvimento a resiliência pro-
movendo a saúde mental”, ministrada pela psiquiatra especialista 
em saúde mental da criança e do adolescente, Rackel Eleutério, 
e “Identificando os adolescente com fatores de risco” apresentada 
por Carolina Rolim que também é psiquiatra. A moderação foi da 
presidente da Sopepe, Alexsandra Costa.
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No dia 23 de setembro, o Conselho Regional de Medicina de Per-
nambuco (Cremepe), em parceria com a Central de Transplantes de 
Pernambuco, realizou o Fórum sobre Morte Encefálica: da criança 
ao idoso, na sede da autarquia, localizada no bairro do Espinheiro. 
O encontro contou com as seguintes palestras: “Panorama da Morte 
Encefálica em Pernambuco”, apresentada pela gestora da Central 
de Transplantes, Noemy Gomes; “Diagnóstico e validação da morte 
encefálica”, com apresentação do neurologista e intensivista, Luiz 
Antônio da Costa Sardinha; “Morte encefálica na infância”, com a 
pediatra Fernanda Paiva Bonow.

Cremepe realiza, em parceria com a Central 
de Transplantes de Pernambuco, o Fórum 
sobre Morte Encefálica: da criança ao idoso

Parceria do Crempe com a Central de Transplantes 
de Pernambuco e AMIB realiza Curso de Capacitação  
no Diagnóstico de Morte Encefálica

tou com as apresentações do 
neurologista e intensivista, Luiz 
Antônio Sardinha e da pediatra 
Fernanda Paiva Bonow. 

O curso abordou os temas 
como: aspectos históricos e 
conceito da morte encefálica; 
fundamentos éticos e legais da 
determinação da ME; conduta 
pós-determinação da morte en-
cefálica dentre outros. Durante 
todo o dia serão discutidas, ain-
da, as polêmicas, dificuldades e 
particularidades dos casos clíni-
cos de morte encefálica.

Uma parceria entre o Conselho 
Regional de Medicina de Per-
nambuco (Cremepe), Central de 
Transplantes de Pernambuco e 
Associação de Medicina Intensi-
va Brasileira (AMIB) realizou, no 
dia 24 de setembro, o Curso de 
Capacitação no Diagnóstico de 
Morte Encefálica (ME), na sede 
do Conselho, localizada no bair-
ro do Espinheiro, zona norte do 
Recife. A abertura foi feita pela 
secretária-geral da autarquia, 
Zilda Cavalcanti, e pela gesto-
ra da Central de Transplantes, 
Noemy Gomes. O encontro con-
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Entidades Médicas de Pernambuco se reúnem com 
médicos patologistas do HCP

As entidades médicas de Pernambuco - Cremepe e Simepe -, reali-
zaram, no dia 26 de setembro, reunião com os médicos patologis-
tas que atendem no Hospital de Câncer de Pernambuco (HCP). O 
encontro, que aconteceu na sede da autarquia, no bairro do Espi-
nheiro, zona norte do Recife, teve como pauta as condições de tra-
balho dos profissionais, residência médica e realização de exames. 
Os médicos colocaram a situação da unidade e ficou deliberado 
que serão marcadas reuniões com a gestão hospitalar e secretaria 
Estadual de Saúde.

Conselheiro do Cremepe concede entrevista sobre 
campanha de vacinação contra a
 poliomielite em Pernambuco

O conselheiro do Cremepe, Edu-
ardo Jorge Fonsêca, concedeu, 
no dia 27 de setembro, entre-
vista à rádio CBN. Em sua fala, o 
pediatra fala sobre a campanha 
de vacinação contra a polio-
mielite no estado, destacando, 
ainda, a importância da imuni-
zação em massa da população 

para controle e erradicação da 
doença, que é responsável por 
uma série de sequelas que per-
duram por toda a vida dos pa-
cientes acometidos. Segundo 
o especialista, devido à baixa 
adesão do público à campanha, 
a mesma deve ser prorrogada.
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CFM publica 
atualização das regras 
para reprodução 
assistida no Brasil

As normas éticas que regulam a utilização das técnicas de 
reprodução assistida (RA) no Brasil foram atualizadas pelo 
Conselho Federal de Medicina (CFM) através da Resolução nº 
2.320/22 (ACESSE AQUI). A revisão do número de embriões ge-
rados em laboratório, a maioridade necessária para doação de 
gametas, a consonância com a Lei de Biossegurança e alterna-
tivas à relação com cedentes temporárias de útero são algu-
mas das principais novidades.

A Resolução CFM nº 2.320/22 é o dispositivo deontológico em vigor 
a ser seguido pelos médicos no Brasil, estando revogada a Resolu-
ção CFM nº 2.294/21. Conselheiro federal e relator da resolução, 
Ricardo Scandian destaca que, “às famílias monoparentais e aos 
casais unidos ou não pelo matrimônio, fica garantida a igualdade 
de direitos para dispor das técnicas de reprodução assistida com o 
papel de auxiliar no processo de procriação”.

As técnicas de RA têm o papel de auxiliar no processo de procria-
ção humana, podendo ser utilizadas para doação e preservação de 
gametas e para a preservação de embriões e tecidos germinativos, 
desde que exista possibilidade de sucesso e baixa probabilidade de 
risco grave à saúde dos envolvidos. A seguir, alguns dos destaques 
da norma que entra em vigor na data de sua publicação.

Criopreservação – O número total de embriões gerados em labo-
ratório não é mais limitado, devendo os pacientes decidir sobre 
quantos serão transferidos a fresco, conforme mantém a Resolução 
CFM nº 2.320/22. Os excedentes viáveis devem ser criopreservados.

Antes da geração dos embriões, os pacientes devem informar por 
escrito o destino a ser dado aos criopreservados em caso de divór-

cio, dissolução de união estável, falecimento de uma das partes ou 
de ambas, sendo a doação uma possibilidade.

Gestação de substituição – Neste ponto, a Resolução CFM nº 
2.320/22 traz mais uma novidade: na impossibilidade de atender 
à relação de parentesco, prevista na regra, uma autorização de ex-
cepcionalidade pode ser solicitada ao Conselho Regional de Medi-
cina (CRM) da jurisdição.

A relação de parentesco define-se assim: primeiro grau – pais e 
filhos; segundo grau – avós e irmãos; terceiro grau – tios e sobri-
nhos; quarto grau – primos. Como explica a Resolução, a cessão 
temporária de útero permanece sendo uma possibilidade quando 
existir condição que impeça ou contraindique a gestação, devendo 
a cedente ter pelo menos um filho e ser parente consanguínea de 
até quarto grau de um dos parceiros.

Os contratantes dos serviços de RA, tanto no serviço público 
quanto no privado, continuam tendo a responsabilidade de ga-
rantir, até o puerpério, tratamento e acompanhamento médico 
e/ou multidisciplinar à mulher cedente do útero. E, para que a 
gestação de substituição ocorra, é necessário que relatório mé-
dico atestando a adequação da saúde física e mental de todos 
os envolvidos componha o prontuário da paciente no serviço 
de reprodução assistida.
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Doação – A resolução explicita que a doação de gametas somente 
pode ser realizada a partir da maioridade civil, permanecendo o li-
mite de 37 anos para mulheres e de 45 anos para homens. A cedente 
temporária do útero não pode ser a doadora dos óvulos ou embriões.

Exceções ao limite da idade feminina são possíveis nos casos de 
doação de oócitos e embriões previamente congelados ou em caso 
de doação familiar de parente até quarto grau, desde que a(os) 
receptora(es) seja(m) devidamente esclarecida(os) sobre os riscos 
que envolvem a prole.

“Considerando o número significativo de decisões judiciais favorá-
veis à doação de gametas entre irmãs, o CFM mantém a determi-
nação de anonimato entre doador e receptor, mas abre exceção à 
doação de gametas ou embriões por parente de um dos parceiros 
de até quarto grau, desde que não incorra em consanguinidade. Na 
utilização de bancos, a seleção de gametas ou embriões é de res-
ponsabilidade do usuário, em respeito à autonomia para formação 
da sua família”, destaca Ricardo Scandian.

Embriões e idade – O CFM manteve a delimitação do número de 
embriões a serem transferidos de acordo com a idade da recepto-
ra e com as características cromossômicas do embrião. Mulheres 
de até 37 anos podem implantar até dois embriões. Acima dessa 
idade, cada uma poderá transferir até três. Em caso de embriões 
euplóides (com 46 cromossomos), a resolução delimita a implanta-
ção em até dois embriões, independentemente da idade. Em caso 
de gravidez múltipla, a redução embrionária permanece proibida.

A Resolução manteve a idade máxima das candidatas à gestação 
por RA em 50 anos, permitidas exceções com base em critérios fun-
damentados pelo médico responsável relacionados à ausência de 
comorbidades não relacionadas a infertilidade.

O descarte condicionado de embriões criopreservados deixa de 
compor o texto da norma, que destaca a Lei de Biossegurança (Lei 
nº 11.105, de 24 de março de 2005) como marco norteador do tema.
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